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        按照自治区和南宁市提出的“通过综合整治和开发利用，全面提

升沿江开发和建设水平，全力打造生态邕江、安全邕江、文化邕江、历史

邕江、惠民邕江、产业邕江”的工作要求，经过近几年的重点建设，一幅

壮美的“百里秀美邕江”实景已呈现给南宁市民，生态邕江、文化邕江、

历史邕江、惠民邕江得到了很好的体现。

    新开通的民生广场游船更是为南宁市民和外来游客提供了一个全新的

视角来了解南宁，感受南宁，欣赏南宁。以邕江这一条优美的长腰带贯穿

东西，城市品质提升，生态环境变美，绿城南宁更宜居，“百里秀美邕江”

成为南宁的新名片。

    作为西江黄金水道的重要一部分，邕江连接了左右江百色崇左到贵港

梧州直至广州的水运通道，是南宁与桂西、桂东及广东沿江城市资源和产

品流通的重要途径。依托水运通道和沿江码头港口，可以有效形成产业集

聚和产品疏散，物流交通便捷有效，成本经济低廉，实现“产业邕江”的

经济价值。为加强邕江综合开发利用，推进“黄金水道”建设，推动南宁

经济转型升级，建议如下：

    一、大力规划、发展、实施“黄金水道”物流。受限于道路承载能力，

陆路汽车运输一般载重量不超过 50吨，在交警和道路交通部门加强超载

超限管理之后，车辆的运输载重更少，频次更多，与普通通行车辆抢占道

路资源，造成城市交通拥堵，带来交通隐患；水运相对比较安全、运力大、



成本低，不但可以降低道路拥堵和道路负荷，也大大降低了道路养护和维

修成本。邕江上下游枯水期目前可同航 800吨，丰水期可通航 2000吨，

运力是车辆运输的十五倍以上，成本不到十五分之一。充分利用邕江水路

资源，大力发展水路运输更显得意义重大。

而目前水运物流的企业少、小，不成规模，各企业和相关部门对于使用水

运的意识还比较淡薄，市场尚未形成，应逐步加强宣传和引导，或对使用

水运物流的企业予以政策支持，鼓励水运物流企业做大做强，鼓励使用

“黄金水道”，促进观念转变，引导市场形成。

    二、加快邕江通航能力建设，提供更好水运条件

邕宁水利枢纽下闸蓄水，邕江水位上升 4米，提高了通航能力，老口段将

达 1000吨级通航标准，下游将达 2000吨级通航标准，但目前受限于航

道和船闸的管理水平，实际通过船闸的排队时间久，不确定，不稳定，通

航的吨级标准依然受水位影响，通航条件还不够成熟，应加强管理水平，

加快邕江的通航能力建设，使邕江保持常水位，结合航道清理工程，提高

船舶运输吨级，提高运输效率，减少等待时间，进一步降低水运物流成本。

    三、加强港口码头建设、管理，提高物流周转效率。

“黄金水道”的节点就是港口码头，作为南宁水运物流码头中心的南宁港

已基本建设完成并投入使用，目前码头泊位和仓储物流数量少，种类少，

使用效率不高，管理和经营能力有待进一步提高。

进一步强化南宁港区域的规划，加快推进南宁港旁边的银泉码头建设，引

入一定竞争，加强学习，规划与之相适应的货场或仓储项目，建立与水运



大物流相配套的港口码头经营管理能力。

规划建设满足近期和远景的码头数量和匹配的泊位、吨级以适应水路运输

需要，在邕江穿过市区的合适部位及上游，增加码头个数，以降低道路倒

运距离，降低成本，减少道路车流量和拥堵因素。

    四、以点带面，以水运物流带动产业集聚。

在港口附近规划产业园区，建设深加工项目，借助水路运输的便利条件，

原材料卸货直接进厂加工，成品直接装船运输销售，大大降低了成本，形

成了从原材料到产品的高效流转，将“黄金水道”的作用发挥放大。


